

### PARTES OFICIALES

#### Cuartel General del Generalísimo

BOLETÍN GENERAL CON NOTICIAS RECIBIDAS EN ESTE CUARTEL GENERAL HASTA LAS VEINTE HORAS DEL DÍA 21 DE MARZO DE 1937

**Ejército del Norte.**—Quinta División: Tiroteo sin importancia, pasando a nuestras filas varios milicianos y paisanos.

**Sexta División.**—Fuego de fusil y de cañón.

**Octava División.**—En San Claudio se ocupó un importante puesto, desde donde se dominan todas las posiciones de los contrarios. Se han presentado varios milicianos y paisanos evadidos.

**División de Sorla.**—Un ataque enemigo llevado a cabo por dos veces con doce carros rusos contra nuestras posiciones al Sur de Padilla de Hita, han sido rechazados con grandes pérdidas para el enemigo, cogiéndose 40 muertos y deshaciéndose concentraciones en el Arroyo Badel. Se desmenten una vez más las falsas informaciones del campo rojo sobre conquistas de pueblos. Las únicas que el enemigo ocupa son aquellas que por carecer de interés no estaban ocupadas por nuestras tropas y otras por su alejamiento de nuestras líneas, como le pasa a Cifuentes, que no estuvieron nunca en nuestro poder.

**División de Avila.**—Sin novedad.

**División reforzada de Madrid.**—Sin novedad, habiéndose pasado a nuestras filas muchos milicianos.

**Ejército del Sur.**—Continúa el temporal impidiendo las operaciones. Salamanca 21 de Marzo de 1937.

De orden de S. E. el general de E. M., FRANCISCO MARTÍN MORENO.

### Notas de Semana Santa EN LA CATEDRAL

Mañana, a las nueve, será la misa conventual con pasión, cantada por los señores Rodríguez Martín, Aguilera Campos y Gordillo Toledano.

**MISERERE**  
Este año el Miserere en la Catedral será cantado las tardes del Miércoles y Jueves Santo por el coro y orquesta del Conservatorio oficial de Música, dirigidos por don Luis Serrano Lucena. Dada la excelente organización hecha por el profesor señor Serrano y los acreditados artistas que intervendrán en dicho Miserere, se espera que su interpretación resulte grandiosa, tanto por el número como por la calidad selecta de los ejecutantes.

**PROCESIONES**  
Oportunamente publicaremos el itinerario de las procesiones que saldrán el Miércoles a las diez de la noche, Jueves a las diez y Viernes Santo a las ocho de la noche.

**EL MONUMENTO DEL SALVADOR**  
Por razón de las circunstancias el Monumento se instalará este año en la capilla del Segrario y no en el altar mayor.

### La guerra de la moral

Traducción de la alocución pronunciada por el profesor Gay, ante el micrófono de Radio Nacional, el día 20 de Marzo y dirigida al pueblo alemán en su idioma.

Los Evangelios, doctrina divina que confiesan tanto los alemanes como los españoles en hermandad cristiana, recogen la predicación del amor y de la paz, de manera sin igual en el mundo, pero ello no impide al Salvador que diga: «No he venido a traer la paz sino la guerra», como reza San Mateo (C. X. v. 34) ¿Por qué tal advertencia? Porque también el amor y la paz como sentimientos nobles e ideas de sublimidad divina, tienen que abrirse camino en la vida no siempre por la persuasión, ya que el espíritu satánico es la negación y el odio violento contra esas inspiraciones; porque también las ideas, para propagarse, vivir y defenderse, reclaman el esfuerzo y la lucha moral.

La guerra material, es pasajera; la guerra moral, es lucha de todos los días. ¿No pensaba también Goethe en esa lucha cuando decía que solo son dignos de los bienes de la vida y de la libertad los que todos los días luchan por conservarlos?

Hay una guerra de ideas cuyas armas son las palabras, la imagen y la canción y su campo de batalla el alma inmensa de las muchedumbres; pero el explosivo que manejan y el filo cortante son las ideas. Por eso, tener ideas es tener armas. Pero las ideas pasivas son cosas muertas e inútiles, como las armas colgadas o figuras decorativas de heráldicas panoplias. Ideas sin agitación, no es idea; es fanatismo, humo y nada.

España es, hoy, el campo de guerra, pero no solo de guerra como choque material y sangriento, sino también de guerra de ideas. No habría bastado la invasión bolchevique en España para que una guerra tan horrenda como la que estamos librando, se produjera, no. Es que antes de ponerse en movimiento los brazos guerreros, se había ya librado una larga guerra de preparación de ideas; una verdadera guerra moral. Y la guerra se mantiene porque los ejércitos, el rojo y el blanco, van guiados por dos distintos y opuestos ideales. ¿Cómo se ha producido esto? Yo me complazco en hablarlos de ellos, amigos de Alemania. Escuchad:

La Radio roja de Madrid, creyó acusar una día diciendo (entre varias bellaquerías) que yo había traído a España esas ideas germánicas que han provocado la guerra en España, atribuyéndome la paternidad del movimiento nacional-socialista. Si, tiene en esto mucha razón y aunque de ello no me jacte, como pudiera, lo reconozco. Yo he propagado en España, dentro y fuera de la Universidad, en la tribuna, en la Prensa y en los libros, las ideas de nacionalismo e imperialismo, del culto patriótico y de los héroes, de la concepción que exalta al Estado como gran instituto de educación social, lejos del individualismo y del marxismo y, después, he predicado como modelo el ejemplo de Hitler, el gran Führer, y del derecho nacional-socialista. Pero ¿por qué? Pues porque yo al buscar las fuentes de la cultura alemana, no iba a ella como un erudito sin corazón; quería saber y sentir las ideas; incorporarlas a mi patria, porque eran buenas, porque eran la salvación de un pueblo que fue grande y glorioso.

Y por eso busqué lo castizamente alemán y católico: la enseñanza de los Treitschke, Adolfo Wagner, Gustavo Schmöller, Carlos Bücher, Lamprecht, allí en mi tiempo y después la convivencia espiritual con sus discípulos. Al regresar a España, después de mis estudios en Alemania, comencé para mí un apostolado, por predicar la cultura que recojí como preciado tesoro en el país del que fue nuestro soberano también, Carlos V y defenderla contra los ataques de otros intelectuales españoles que allí en Alemania se abrevaron como bestias en las fuentes judías de Halle y de Murguro.

(Concluirá).

### EL EXCMO. SEÑOR Don José Manuel de Olivares y Bruguera

Marqués de Murrieta  
HA FALLECIDO EN BERLÍN  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de S. S. R. I. P. A.

Su desconsolada esposa la Excm. Sra. Marquesa de Murrieta; sus hermanos don Luis (Conde de Artaza), doña María Luisa, don Julián y doña Carmen de Olivares y Bruguera; hermanos políticos don Baltasar Hidalgo y doña Concepción García Lalena; hijos, sobrinos, primos y demás familia, ruegan a sus amistades le encomienden a Dios Nuestro Señor y asistan a las misas que por el eterno descanso de su alma se celebrarán el día 24 del corriente, en la Iglesia de San Hipólito, a las 6:30 y 7; en la parroquia de San Nicolás de la Villa, a las 7:30 y 10, y en la parroquia de San Juan (Trinidad), a las 7 y 8, como igualmente el jubileo del día 23, en la Iglesia de las Escuelas, por cuyo favor les quedarán altamente agradecidos.

### Habla Queipo de Llano

En la charla del sábado el general dijo lo siguiente:  
En el Ejército del Sur no hubo sino calma, lluvia y frío. Y una nota lamentable. Yo reconozco, a fuer de hombre justo, que, de todos los jefes y oficiales que sirven en el Ejército rojo, el único merecedor de alguna consideración, es el comandante Pérez Salas, excelente jefe de Artillería, y merecedor de mis simpatías, porque es seguramente el único que no ha permitido en los pueblos de su mando la comisión de crímenes, castigando a quien los perpetró.

Por eso mismo, me llama la atención su ceguera en Pozoblanco; que está dominado por nosotros, y que no ha sido destruido ya, porque yo no he querido. He esperado varios días, pensando que la razón se impondría; pero ya va siendo preciso que Pozoblanco desapareciera, pues mi paciencia se agota, y no puedo permitir que mis tropas sigan por más tiempo molestas por el tiempo y el fuego. Pozoblanco, pues, desaparecerá en pocos días.

Siento que un hombre como Pérez Salas deje en la miseria a esas familias que ya han sufrido tanto con los estragos de la guerra. Pero conste que sobre él descargo la responsabilidad de la destrucción del pueblo, ya que a ello se me obliga. Ya ha empezado hoy, y en días sucesivos vendrá el desahucio.

**La charla de anoche**  
Los rojos están como chicos con zarzates nuevos. Parece ser—por qué no confesarlo—que han tenido un pequeño éxito. Un avance victorioso, tras una rotura de la línea de trincheras fuertemente organizada. Esa facilidad en la ruptura les hizo olvidar que en un frente extenso la marcha tiene que ser armónica en todas las columnas que lo constituyen.

Es un contratiempo que no tiene la menor importancia.  
Desmiente que hayan ocupado Almadrones, como afirman los radios rojos, ya que hoy tras de haber dado por tomada dicha población, aseguran que en un bombardeo de su aviación, nuestras fuerzas se replegaron hacia Almadrones.  
Como se ve, faltan a la verdad a sabiendas.  
La radio roja de Pozoblanco habla en tono enfático de la resistencia que oponen a nuestro avance, y dice que un motorista se ha pasado a ellos con un importantísimo documento. Al Norte de Alarcacejos en una posición avanzada tres o cuatro kilómetros se encuentra un Tabor de Regulares; el Tabor se mandó al motorista, que no llevaba documentos importantes, sino la correspondencia para varios oficiales de aquél Tabor de parte de su familia.

Hace el General un relato de la brillantez y rapidez con que se tomaron las posiciones dominantes de Pozoblanco, en plena serrería, que hubiesen sido inexpugnables de estar defendidas por hombres.

El avance sobre Pozoblanco ha tenido que suspenderse a causa del temporal, porque era imposible hacer avanzar a los hombres y ganados por pizarrales. hasta el extremo de que los caballos se hundían hasta el vientre, habiendo necesidad de meterles taboques para que pudieran salir.

El tiempo comienza otra vez a estropearse. Nuestros soldados empezaron a combatir en tres frentes. Por dos veces tomaron algunas de nuestras fuerzas las primeras líneas de trincheras de Pozoblanco y las dos veces tuvieron que volver al punto de salida, a unos cientos de metros, porque el fango hacía imposible el avance por otros frentes de nuestros soldados.

Se hizo un bombardeo sobre Pozoblanco que produjo su efecto, pero el temporal de lluvia ha hecho imposibles los vuelos y el ataque directo de nuestros soldados. En vista de ello, nuestros soldados quedaron sobre el terreno tan brillantemente conquistado, esperando que el tiempo mejorara y salga el sol, con el consiguiente endurecimiento de los terrenos, para desalojar de sus posiciones a estos cobardes refugiados tras los restos de las casas de Pozoblanco.

El éxito que se atribuye a los rojos no debe ser muy grande, cuando sus periódicos hacen una serie de precisiones y de reservas sobre este triunfo de Guadalajara.

Agrega el General que la situación contra Largo continúa y que se da como seguro que saldrá del Gobierno. Para sustituirle se indica al ex-presidente García Oliver, que es ministro de Justicia por el sólo hecho de haber cometido diversos delitos contra la propiedad y contra la vida de las personas.

En una lucha habida hace pocos días resultaron 20 anarquistas muertos. A su vez los anarquistas detuvieron a 80 socialistas y los fusilaron a todos. Con motivo de estos incidentes, el general Mijata ha dicho a un corresponsal extranjero que está causado de las luchas de la retaguardia y que si no cesan inmediatamente, dispondrá que sus soldados vayan a conquistar Valencia.

En los primeros días de Marzo habían pasado por la frontera con rumbo a Barcelona importantes partidas de ácidos nítricos y sulfúricos, que se emplean para fabricar explosivos. Esta actitud del gobierno francés es algo que subleva el ánimo.

Refiere que en Barcelona se ha producido un tumulto con ocasión de un paseo dado por Comyns. La gente, al verle, formó una manifestación que le insultó y las mujeres apedregaron el coche. La situación se hizo tan difícil, que hubo necesidad de enviar fuerzas motorizadas, que cargaron sobre la multitud, los guardias dispararon las armas, quedando varios muertos y heridos en las calles.

Un periódico, con verdadera oportunidad se ha permitido publicar un artículo poniendo en ridículo los billetes de Banco que el Gobierno de nuestra zona ha puesto en circulación y tomando a chirligota el que la gente tome o deje de tomar los billetes. Yo quiero advertir a todos que cualquiera a quien le sea rechazado uno de esos billetes en un Banco, en un comercio, en un café, donde sea, venga a darme cuenta del asunto para aplicar el correctivo que se merece, aquel que rechace un billete será castigado de manera durísima e inexorable. Y en cuanto a los que atesoran plata, sin duda no se acuerdan de que hay personas que por ese delito están en presidio.

Terminó el general su charla diciendo que nada digno de mencionarse había ocurrido en el Ejército del Sur.

### Es una guerra política?

Se ha dicho que esta guerra no es una confusión de carácter político. Esto es verdad si se quiere afirmar que el móvil no fue una cuestión dinástica, ni siquiera, al menos como valor primario, la sustitución de una república, en que tan mal nos fué, por una monarquía en que siempre nos fué menos mal que en estos tristes tiempos, que pudiéramos llamar de pura destrucción y descrédito. No vino, es cierto, la revolución militar a desbanicar la república, ni a entronizar a D. Alfonso XIII o a D. Juan III o a D. Alfonso Carlos.

Eso no obstante, no podemos negar que la revolución militar tenga un sentido esencialmente político y de manera de gobierno. Los Requetés, elementos esenciales en esta lucha y absolutamente decisivos en los primeros días, llevaron al frente sus símbolos monárquicos, entre los que es el más, el trénculo de Dios, Patia y Rey. Si no pusiéramos por condición que se restaurase la monarquía tradicional, fué solo porque su delicadeza patriótica les mostraba que esa era una cuestión secundaria, que debía dejarse para después de lograda la victoria sobre los enemigos de tantas otras cosas más importantes que el régimen monárquico.

vecciones de un lado floreciesen en otro. Todo tenía aspecto de tala, de quema, de destrucción; todos los valores se iban al suelo.

Y a los militares, tan amantes de la prosperidad de su patria, la prosperidad tenía que impresionarlos al par de la unidad. Lo sabemos por haberlo escuchado de sus labios en forma bien impresionante.

Tampoco podemos considerar a los militares ajenos al espíritu religioso, ya que sabemos que en los frentes se ostenta noblemente como la mejor ejecutoria. Su espíritu religioso lo podemos entender por el que dominó en el Alcázar de Toledo, donde había cadetes, soldados, guardia civil, falangistas, jipistas y tradicionalistas.

L. G.

### Contra la Iglesia

El órgano de los anarquistas, «Solidaridad Obrera», en su número del 28 de Enero, decía:  
«No les queda un altar en pie. No existe un ídolo con cabeza de esos que colocan en los retablos. No quedan, apenas, feligreses. Con todo ello tienen la pretensión de volver al culto. Pero esto no será...»

Por otra parte, el secretario general del partido comunista, José Díaz, en el pleno del partido comunista celebrado en Valencia el 6 de Marzo, decía:  
«En las provincias donde dominamos, los terratenientes no existen; la Iglesia, tampoco; igualmente han desaparecido el militarismo, los grandes banqueros y las grandes industrias. Esta es la realidad y la garantía de que estas conquistas no pueden perderse jamás, puesto que las armas están en manos del pueblo antifascista.»

Transcrito lo anterior, que además está conforme con los hechos de que dejan pruebas de infamía memoria con sus incendios y crímenes, no creemos que haya nadie, por muy católico que se diga, que pueda defender las promiscuaciones que defienden Ossorio Elgardo y otros desgraciados.

### El Domingo de Ramos

He aquí que este año el Domingo de Ramos lo ha sido verdaderamente, de ramos de olivo y cuando los hemos visto en manos del cielo, hemos pensado en su significación y nos hemos dicho: Ojalá traigan con el triunfo de las armas españolas, la paz para todos los nuestros.

Las palmas del martirio desde el 18 de Julio, no han faltado en nuestro campo, ni las del triunfo, pidamos ahora el olivo de la paz.

Ayer se celebró la fiesta en todas las iglesias.

En la Catedral, que estuvo concurridísima, ofició el Excmo. Prelado de medio pontifical en la Bendición de los Ramos, y tuvo de presbítero asistente al Chantre don Constantino Montilla y de diácono y subdiácono a don José Constantín y don Vicente Ledesma.

De prefecto de sagradas ceremonias actuó don Lucas González Muñoz, de ministros don Juan Angulo, don Tiburcio Galán de Mora, don Rafael García Castro y don José Galán de Mora. Hecha la bendición se celebró la procesión. Diabliaba y por esto no fué posible que saliera al exterior, donde esperaban los flechas y pelayos y la banda municipal. Las bandas interpretaron la Marcha Real.

El recorrido que hizo la procesión fué el de la procesión de Tercia y la ceremonia para el Gloria laus, se hizo ante un posigo del coro.

Terminada la procesión, pronunció un sermón muy elocuente, el canónigo don Mariano Ruiz Cañero, y después se celebró la Santa Misa, que cantó el maestro escuela don Miguel Blanco Moreno, que tenía de ministros a don Guillermo Moreno y don Gonzalo Ogazón, y de maestro de ceremonias a don Antonio Guzmán Agerjo.

Cantaron la pasión, los señores Rodríguez Martín, Aguilera y Gordillo.

La fiesta terminó a las doce.

Los pelayos, con banda, bandera y música, formaron en la puerta de salida y tributaron honores al señor Obispo, que les dió su bendición efusivamente.

A estos cultos asistió el Ayuntamiento en pleno bajo mazas, presidido por el alcalde señor Castany y con asistencia de los señores Izardí, Ruano, Jimena, Sánchez Cabrera, Rey, Rodríguez Yuste, Grande y el secretario señor Carretero.

### Alas mujeres católicas

Cordobesas: el próximo viernes saldrá en procesión nuestra Santísima Madre la Virgen de los Dolores.

Esta Virgen tan cordobesa y que nos ha librado de tantísimos peñeros, va a recorrer nuestras calles. Creemos que todo buen cordobés debe acompañar a su Madre Santísima, los que no puedan toda la carrera aunque sea un trozo de ella. Esperamos que así se hará.

La Virgen no ha querido que hicieran blanco las muchas bombas que echaban a su Iglesia, porque no ha querido dejar de estar entre nosotros.

Justo es que sus hijos la acompañen, no solo para darle gracias por todos los favores que de Ella hemos recibido sino para pedirle que nos siga protegiendo y a nuestra querida Patria.

Esperamos no habrá aglomeraciones, sobre todo las señoras que deben colocarse donde les indiquen sin protestar, podrán ir en filas de 6 y al final de la procesión pueden poner a la Virgen en la puerta de su Iglesia y todas las señoras que la han acompañado pueden desfilir por delante de Ella, así la pueden acompañar durante todo el trayecto y verla después.

Cordobesas: todas a acompañar a nuestra Madre.

V. va la Virgen de los Dolores.  
Viva nuestra España Católica.

UNA DEVOTA VUESTRA.

### Hermandad de Ntro. Padre Jesús del Huerto y amarrado a la Columna

Por el presente se cita a todos los señores hermanos de esta Cofradía a la junta general que en el domicilio de Acción Católica, Armas, 16, tendrá lugar el próximo martes 23 a las ocho de la noche, entendiéndose que la asistencia a la junta da derecho, a formar parte de la procesión del Miércoles Santo.

Córdoba 21 de Marzo de 1937.—El Secretario.

### Devocionario cordobés

Devocionario utilísimo para los fieles de Córdoba. Además de las devociones generales tiene las devociones particulares de Córdoba, como la Fuensanta, San Rafael, los Mártires, etcétera.

Se vende al precio de 2 pesetas en las principales librerías y en la imprenta de El Defensor.

**CASANA. DENTISTA**  
Marqués de Bell. S. CÓRDOBA

### Patriotismo de los ferroviarios

**OTRO DONATIVO**  
Los empleados y obreros del depósito de máquinas y talleres del recorrido de Córdoba de la Compañía de Ferrocarriles de M. Z. A., además del desahucio oficial, cumpliendo el patriótico y voluntario ofrecimiento que hicieron al Excmo Sr. Gobernador militar de esta plaza, han entregado en el día 20 del actual, en la Delegación de Hacienda de esta capital, la cantidad de 3.490,45 pesetas, importe de un día de haber del personal de máquinas y de los horas extraordinarias del personal de los talleres, según vienen haciendo mensualmente, poniendo dicha cantidad a disposición de la autoridad militar.

Una vez más demuestran con el su patriotismo,



## Vida religiosa

SABYORAL.—Día 23. San Victoriano. La misa es de la feria tercera de la Semana Mayor. No tiene gloria. Segunda oración por la Iglesia o por el Papa. Hay Pasión. Rito simple y ornamentos morados.

**Junio**

No hay Jubileo hasta el próximo domingo.

Hay diaria exposición del Santísimo en las Esclavas.

San Rafael.—El día 24 del actual, media hora después de oraciones, se celebrará el pladoso y acostumbrado ejercicio, en honor del Inclito Custodio; la misa de comunión se dará a las siete. Se ruega la asistencia de los cofrades y del grupo de Marías de aquí Sagrario.

Estos cultos se celebran a intención de doña María y don Santos Gómez.

Los domingos, después del Santo Rosario, se hace el ejercicio de los veintidós días al glorioso Arcángel, los viernes el vía-crucis.

El 27 ejercicio del cuarto día de novena a los Santos Médicos después del Santo Rosario.

## García Sanchiz en Córdoba

Pasada Semana Santa, el ilustre charlista y prestigioso Bolna Roja, Federico García Sanchiz, visitará Córdoba y en un teatro de la localidad, en función benéfica para «Pelayos», desarrollará su nunca bien ponderada charla: «La Custodia perdida y recordada (Toledo y su Alcázar)».

Oportunamente se irán dando a conocer los detalles de tan magno acontecimiento.

## Historia

Se nos ruega la publicación del siguiente artículo de la «Gaceta Regional de Salamanca»:

«El hombre siente constantemente la preocupación de la historia. De su historia. Y la siente para tres cosas: Para olvidarla, para explotarla o para justificarla».

Como las colectividades están formadas por la suma de hombres, lógicamente sienten con una mayor intensidad esta preocupación.

Nosotros creemos que la historia solo tiene un fin, el que la justifica, el que la asignaron los antiguos humanistas cuando la definieron como maestra de la vida. Un fin, uno solo, el de recoger en el presente las luces del pasado y con ellas rasgar las tinieblas que cubren la aventura incierta y magnífica del porvenir. Con las palabras de nuestro himno «el pasado no es solo memoria, sino aliento, consigna y deber».

La J. A. P. es hoy, exclusiva y únicamente, una milicia; nada queda, ni en jerarquía ni en organización, de aquel amplio movimiento que solo fué partido político en la forma exterior que el tiempo y las circunstancias imprimían—que nos dió vida y del cual surgimos.

Como milicias, solo tenemos un deber y una preocupación: servir a España con las armas.

Y para este servicio solo se precisa vivir con plena intensidad el presente. Sin preocupación por el pasado, sin preocupación, sobre todo, por el porvenir. Dándose a España en cada momento, como si fuese el último sin reservas, sin distinguos ni compensaciones. Así hemos querido que sea nuestro presente y así ha sido. Nada ni nadie ha turbado nuestra serenidad de hombres convencidos que marchan

por el camino áspero del cumplimiento del deber. Nadie podrá señalar en nuestra conducta un acto un gesto... una palabra, no ya de ofensa o de protesta, sino ni siquiera de propia y legítima defensa. Cuando la injusticia ha clavado el triste agraviado de su dardo en la carne viva de nuestra obra, hemos sabido convertir el grito de dolor en explosión júbilosa de entusiasmo, porque aprendimos que una Patria es ante todo fruto de dolor y sacrificio; porque creemos que la obra de salvar a España—empresa que por su gigantesca magnitud no puede ser el tarea ni usufruto de nadie—fundea a todos los españoles en un deseo común, que es dolor y gloria de todos y de ninguno; porque sabemos que una obra colectiva solo es posible cuando cada uno de los que han de realizarla sabe negarse a sí mismo en la muerte constante y perenne de la renunciación.

Con la imposibilidad serena de quienes al perderlo todo por España no aspiran a salvar nada para ellos, han muerto nuestros milicianos (que también los muchachos de la J. A. P. mueren) impasibles y serenos han soportado los Crucos Negras su calvario cotidiano, con la tristeza silenciosa, que no tiene gritos ni lágrimas, de los grandes dolores y con la santa ambición de fundir la pequeñez de nuestro sufrimiento con el sublime y gigantesco pensar en que se va redimiendo definitivamente España.

Así fuimos, así somos, y así queremos ser, y nada ni nadie quebrantarán un silencio que juzgamos un deber para con la Patria.

Solo nos importa el presente, pero alguna vez quizá convenga volver la vista hacia el pasado para justificar una historia: la de aquella organización que fué nuestro origen.

(Concluirá)

## Magisterio

**POSESION**

Se ha posesionado de la escuela número 5, de Priego, don Domingo Acedo Rodríguez.

**CASA HABITACION**

En respuesta a la consulta formulada por la Inspección de 1.ª Enseñanza de la zona liberada de la provincia de Jaén, referente al derecho de los maestros a casa-habitación, o en su defecto a la indemnización correspondiente, el Excmo. Sr. Rector de la Universidad de Granada ha resuelto lo siguiente:

1.º En las escuelas servidas por maestros provisionales cuyos propietarios fueron suspendidos en sus cargos, se abonará la indemnización de vivienda al maestro que no esté al frente de la escuela.

2.º Los maestros ausentes de su destino que no hayan sido suspendidos en sus cargos y cuya familia siga residiendo en la localidad de dicho destino, devengarán la mitad de la indemnización de vivienda que percibirán sus familiares y la otra mitad se abonará al maestro que provisionalmente sirve el cargo.

3.º En aquellos casos en que los Ayuntamientos facilitan casa-habitación en vez de indemnización de vivienda, si la familia de los maestros propietarios ausentes no suspendidos residen en la localidad, seguirán ocupando la casa pudiendo, si el Ayuntamiento lo estima oportuno, conceder al maestro provisional indemnización para el abono de su vivienda.

4.º Los titulares de escuelas nacionales que se encuentren ausentes de su destino y cuyos familiares no residan en la localidad de éste, no percibirán cantidad alguna por vivienda, que corresponderá íntegra a los maestros que provisionalmente sirven los cargos.

## BENITEZ ROMERO

**Aceites de oliva.-Clases selectas.-Especialidad en extrafino selecto, elaborado con fruto escogido**

**Desde media arroba se sirve a domicilio, sin aumento de precio**

Despache al detall: **JESUS MARIA, I.** Teléfono 2-3-7-7

## Fotografía Montilla

**Crossión de "Foto-Venus", Fotos Oikos y Orías de niños**

**¡LAS FOTOS MAS MODERNAS!**

Málaga, 11. Teléfono 13-47. **CORDOBA**

## Almacenes Porras Rubio

**SOCIEDAD LIMITADA**

**Coloniales por mayor**

Oficinas y Despacho Detall: **ALMACEN**

**FRANZ GALDOS, 8** Teléfono 1525 **DOCE DE OCTUBRE**

## Información por Radio

**Los belgas**

Bruselas.—En los círculos políticos belgas se comenta que Berlijn haya dicho que respeta el punto de vista de Bélgica de mantener absoluta neutralidad.

Bélgica tiene un sueldo privilegiado y es necesario contar con él para cualquier pacto como el que proponen en el Occidente de Europa.

En breve el Rey de Bélgica visitará al de Inglaterra y se tratará entre ambos de ese proyecto de pacto.

**Neutralidad**

Londres.—La Cámara de los Comunes canadiense ha modificado su ley militar en el sentido de que se sancionará a los canadienses que tomen parte en la guerra que sostengan otros países.

**Asturias**

Oviedo.—Los ataques de las fuerzas marxistas en distintos sectores del frente asturiano, más enconados en los sectores de Buenavista y El Escamplero, constituyeron sendos fracasos para los rojos. Por esas derrotas los marxistas asturianos parecen haber renunciado, de momento, a nuevas intentonas, escarmentados del castigo durísimo que sufrieron y de la enorme cantidad de bajas—muertos y heridos—que dejaron en los campos de lucha, aparte del material de guerra, modernísimo, que no se atrevieron a retirar ante la rapidez de la contraofensiva enérgica con que las fuerzas nacionales mandadas por el general Aranda respondieron a todas sus inútiles tentativas.

La carretera de Galicia a Asturias, que decían los rojos tener dominada, se halla perfectamente libre de la amenaza marxista, pues dicha comunicación ha sido la utilizada preferentemente por el general Aranda para dar una mayor movilidad a sus tropas y responder adecuadamente a las intentonas ofensivas de los rojos allí donde se iban desarrollando estos días.

Como de costumbre, el valeroso espíritu del invicto general Aranda, hizo fracasar con terribles pérdidas para los marxistas, la ofensiva en la que los rojos habían puesto incluso la esperanza de ejercer una presión decisiva sobre Oviedo para crear a la capital asturiana una situación agobiante.

**Siempre salvajes**

Bruselas.—En nombre de la libertad los comunistas impiden en lo que pueden los actos electorales de los reaxistas. Por estos como no son mancos se defienden. Degrelles fué agredido, arrojándole un vaso de cerveza a la cabeza, pero no le dió.

Después le arrojaron un vaso conteniendo un líquido corrosivo. Eyo en cuanto pudo el que le llegara, pero le estalló en un ojo.

Degrelles entonces metió la cabeza en un cubo de agua para evitar en lo posible los efectos del líquido.

Degrelles ha marchado hoy con su esposa a París para asuntos privados.

**Mussolini**

Ha terminado hoy el programa de su estancia en Libia Mussolini.

Antes de regresar a Italia asistirá a unas maniobras navales en el Mediterráneo.

**Balompié**

Viena.—Se ha celebrado un partido de balompié entre equipos austriaco e italiano.

Surgieron tales incidentes que hubo que suspender el partido, antes de terminarse, cuando llevaban 2 tantos los austriacos por cero los italianos.

**El rey belga**

Bruselas.—E viaje del rey Leopoldo, se dice oficialmente que tiene carácter privado.

El miércoles lo pasará en la intimidad de la familia real inglesa. El jueves regresará a Bruselas. El martes se entrevistará con hombres de Estado ingleses y seguramente tratarán del pacto occidental.

**Otras notas**

Salamanca.—Los rojos apoyados por carros de combate, intentaron una acción ofensiva contra distintas posiciones en el sector al Sur del pueblo de Padilla de Hita. Fueron rechazados con extraordinaria energía por las fuerzas nacionales, que infligieron al enemigo un castigo durísimo, haciéndole muchos muertos y heridos. También cayeron en poder de los nacionales buen número de prisioneros.

En otros sectores del Ejército del Norte la jornada discurrió sin novedades de importancia. Algún tiroteo de fusil y de cañón y nada más.

En Andalucía el temporal de aguas, si cabe, más fuerte que en el Norte y por esta causa hállanse en un período de forzosa paralización las operaciones.

Las fuerzas nacionales tienen dominado donde las fuerzas tratan de resistir. La aviación nacional ha ejecutado una acción de castigo, que resultó de gran efecto.

**La Semana Santa en Sevilla**

Llovi: ayer copiosamente y por causa no rató más procesión que la de la Virgen de la Estrella, de Trina, que se decidió a hacerlo, no obstante la lluvia.

Los templos estuvieron muy visitados y en alguno como en los Terceros se expusieron los trozos de Imágenes

demostrativas de la barbarie de las turbas rojas.

Las cofradías acordaron salir hoy si era posible.

## El concurso de saetas

Programa de las fiestas que con motivo del concurso de saetas organizado por el Excmo. Ayuntamiento de esta capital, con la colaboración de la Emisora local tendrá lugar mañana martes a las siete en punto de la tarde en el Gran Teatro:

**PRIMERA PARTE**

1.º Marcha lenta por la Banda de cornetes y tambores del Batallón de Voluntarios de Córdoba.

«Cristo del Carmen, marcha fúnebre, Francisco Algaba. Banda del Requeté.

¡Mek tub, id. id., San Miguel. Banda Municipal.

2.º Tres saetas cantadas por Manuel Córdoba, participante en el concurso.

Tres saetas, id. id. por Teresa Bazán, id. id.

3.º Lectura de saetas presentadas al concurso:

a) Lema: «Madre tierna Dolorosa», original de la señorita Mercedes Caballero.

b) Lema: «Ego sum qui sum», idem de Eusebio Cañas.

c) Id. «Virgen de las Angustias», idem de Rafael Fernández de Cañeta.

d) Id. «Pasión», original de José María Ortiz Juárez.

e) Id. «Gemidos», id de Antonio Fernández Cantero. Leídas por don Eusebio Cañas Checa.

4.º Marcha fúnebre. Beethoven. Banda del Requeté.

5.º Tres saetas cantadas por Manuela López Batejo. Tres saetas cantadas por José Alba «Niño de Castro».

6.º Lectura de saetas presentadas al concurso, siendo la última de éstas el primer premio otorgado por el Jurado, con el lema «Rosas de Pasión», de las que es autor don Francisco Arévalo.

7.º «Nuestro Padre Jesús», marcha fúnebre. Cebrían. Banda municipal.

8.º Tres saetas cantadas por Rafaela Trujillo Flores, participante en el concurso. Tres saetas cantadas por María Martínez «La Faraona».

**SEGUNDA PARTE**

1.º «Pobre hija mía», marcha fúnebre, autor Francisco Algaba. Banda del Requeté.

2.º Tres saetas cantadas por Concha Trujillo, participante en el concurso.

Tres saetas cantadas por la niña Rafaelita Calderón Trujillo, participante en el concurso.

3.º «A la Virgen de las Angustias», poesía original de D. Eusebio Cañas, leída por su autor.

4.º «Cristo de la Expiración», Beigbeder. Banda Municipal.

5.º Tres saetas cantadas por Julio Noguera García, participante en el concurso.

Tres saetas cantadas por Rafaela Trujillo, participante en el concurso.

6.º «Saeta», poesía original de don Antonio Arévalo, leída por su autor.

7.º «Die Irae», marcha fúnebre de Franco —Banda del Requeté

8.º Tres saetas cantadas por Francisca Trujillo, participante en el concurso.

9.º «Ecce Homo», marcha fúnebre de Escobar.—Banda Municipal.

10.º Adjudicación de los premios del concurso de saetas.

Tres saetas cantadas por los tres primeros premios adjudicados.

Himno Nacional por todas las bandas.

## Tortas de aceite

Las clásicas, inconfundibles, sólo las sirve el Horno del Cristo. Teléfono, 1606.

## Notas de la provincia

**HURTO**

La guardia civil de Montalbán ha detenido a Alfonso del Río Montañón, que en el cortijo «Los Cobos», hurtó 300 pesetas, al encargado José Luceña Expósito.

Se le internaron 100.

## Primer aniversario del Señor

**D. Manuel León Fernández**

QUE FALLECIÓ EN ESTA CAPITAL EL DÍA 25 DE MARZO DE 1936

R. I. P. A.

Las misas que se celebren el día 24 en la parroquia de San Nicolás de la Villa, desde las nueve de la mañana, por los señores Sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio del alma de dicho señor.

Su hermana Araceli, hermano político, sobrinos políticos, primos, primos políticos y demás parientes, ruegan a sus amigos y personas piadosas lo encomiendan a Dios nuestro Señor y a la Santísima Virgen de los Dolores.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

## De Sociedad

Mañana San Victoriano, son los días de los señores Aguilera Contreras y Rodríguez Infante, de don Domingo Moreno García y de la señorita Florencia Moreno Cabrera.

—Con el nombre de Carlos ha sido bautizado en Sevilla el recién nacido hijo de los señores de Luca de Tena (D. Eduardo), siendo sus padrinos sus tíos carnales don Carlos Saenz de Santa María y su distinguida esposa, doña María Luisa Aivear y Sánchez-Guerra.

—Llegó de Sevilla el Pbro. D. Juan Bauista Rubio.

—Llegó del frente de Madrid con licencia de la Junta de Guerra Carlista, nuestro paisano el sacerdote don Joaquín Tirado Redondo, afecto al requeté, a quien felicitamos.

—Llegó de Baena, doña Carmen Priego.

—De Pedro Abad llegó don Rafael de la Rosa.

—De San Sebastián de los Ballesteros, doña María de la Torre.

—De Posadas, don Vicente Narbona.

—De Los Blázquez, doña Sofía Muñoz.

—De Fernán Núñez, doña Carmen Avila.

† Ha entregado su alma a Dios, en Berlín, el Excmo. Sr. D. José Manuel de Olivares y Bruguera, marqués de Murrieta

A su desconsolada viuda la excelentísima señora Marquesa de Murrieta, hermanos, entre los que figura el conde de Artaza, y demás familia doliente, enviamos el pésame más sentido.

## Junta Central de Abastos de la segunda División

Se pone en conocimiento de todos los fabricantes, industriales y almaceneros de alcoholes, bebidas y similares que por esta Junta Central de Abastos, con aprobación de la Superioridad, ha sido tasado el alcohol de melaza para todo el territorio de esta División de la forma siguiente:

De 96, 97 grados, 100 pesetas hectolitro.

De 99, 8 idem, 105 idem idem.

Esta tasa se entiende como máxima, aparte de los impuestos, que serán cargados sobre estos precios.

Sevilla 20 de Marzo de 1937.—El Presidente, JOAQUIN GONZALO.

## GOBIERNO MILITAR

**Suscripción a favor del Ejército:**

Los obreros de la Empresa de Aguas Potables, en suscripción voluntaria, 14'50 pesetas; el pueblo de Montalbán, por suscripción entre sus vecinos, 3,500; los obreros de los almacenes y botería de los señores Rodríguez Hermines, por horas extraordinarias, 53'60; D. Antonio Anula García, 5; don Juan Belle Bellido, de Málaga, 25; la casa del señor Muñoz, del comercio de esta plaza, 100; la dependencia del señor Muñoz, del comercio de esta capital, un día de haber, 30'70; los obreros y empleados de los Sres. Barrena y Luque, un día de haber, 115'30; los faeneros de los señores Rodríguez Hermanos, por horas extraordinarias, 101'75; un matrimonio que no quiere dar su nombre, una isabelina de 25 pesetas, una napoleónica de 20 pesetas; una medalla con cadena muy fina y un anillo de caballero; el señor Comandante Militar de Priego, 280'90 pesetas; el señor Comandante Militar de Bujalance, por el vecino de dicho pueblo, don Antonio Muñoz Castro, 500; el señor Comandante Militar de Bujalance, por el vecino de Baena, don Alfonso Hermoso, 50; la Directora y Profesora del Colegio Hispano Francés de la Sagrada Familia, el producto de la rifa hecha entre las alumnas y ex alumnas de dicho Colegio, 600; don Rafael Ortega Contreras y su dependencia, 85'75

Gracias a todos en el nombre del Ejército y en el mío propio.

## Noticias

**CONSEJOS DE GUERRA**

El Consejo permanente de Guerra ha suspendido las vistas de causas durante los días de Semana Santa.

No habrá señalamientos hasta el próximo lunes.

## CONCIERTO SACRO

Organizado por el Ayuntamiento habrá un concierto sacro mañana a las siete de la tarde en el Gran Teatro, por la banda del requeté y la municipal de esta ciudad y concurso de saetas.

## DETALLES

El artístico pergamino que el personal del centro de teléfonos de Córdoba dedicó a su jefe don José Díaz Rivera en su fiesta onomástica, es un notable trabajo del joven don Rafael Díaz Peno, que se esá consagrando en tareas de esta índole y fué mercedemente elogiado por el retablo de San Rafael, de la calle Candelaria.

Los versos que leyó la Srta. Remedios Solís, según dijimos, eran originales de su pluma.

## MADRINA DE GUERRA

La solicita el alférez de aviación

don Angel de las Heras, del aerodromo de Arauzo, Salamanca.

## EL PATRON DE ESPAÑA

Anunciamos oportunamente que este año que es de jubileo compostelano los días 25 de cada mes habrá un culto especial dedicado al Patrón de España en el templo del que es titular, cuyos cultos son de rogativas por el triunfo de las armas españolas sobre las marxistas.

Este mes no puede celebrarse por razón de coincidir el día 25 con el Jueves Santo y se adelanta una fecha.

En su consecuencia el miércoles 24 a las 7 30 y 8 30 habrá misas de comunión en la Iglesia de Santiago.

## JUNTA MUNICIPAL DE AUXILIO PRO COMBATIENTE

Durante esta semana se pagarán los subsidios correspondientes a la primera quincena del mes en curso, por el orden siguiente:

Lunes, día 22, parroquia de San Francisco.

Martes 23, parroquia de San José. Miércoles 24, parroquia de S. Juan. Sábado 27, parroquia de San Lorenzo.

E jueves y viernes, por la festividad de estos días, no se abrirán nuestras oficinas.

## EL CONCURSO DE LETRAS PARA SAETAS

En la Emisora E. A. J. 24, se reunió anoche el jurado designado para fallar el concurso de letras para saetas, patrocinado por el Excmo. Ayuntamiento de esta capital y resolvió conceder el primer premio consistente en 75 pesetas a la primera de las que figuraban bajo el lema «Rosas de Pasión» original de don Francisco Arévalo y citar como digna de una distinción a la segunda de las presentadas por el mismo autor.

Así mismo acordó dejar desierto el segundo premio por no existir, a su juicio, ningún trabajo que lo mereciera.

Las saetas de que se hace mención serán dadas a conocer en el concurso que se verificará en el Gran Teatro mañana a las siete de la tarde.

## En el Ayuntamiento

LA SESIÓN DE HOY

Presidió el señor Castanys, asistiendo los señores Izardí, Jimena, Ruano, Sánchez Cabrera, Rey Padilla y Rodríguez Yuste.

Se aprobó el acta de la anterior.

Se aprobó la resolución dictada por el Tribunal Económico administrativo provincial en el recurso interpuesto por doña Dolores y doña Carmen Orellana Hermosa, contra acuerdo del Ayuntamiento que desestimó la reclamación que ante el mismo hubieron de formular por el arbitrio sobre Inquilinatos, estimándola.

Se dió cuenta de haber sido desestimados por el Tribunal Económico administrativo provincial los recursos entablados por don Domingo Collado Serrano, doña Antonia Avalos Sánchez y don Pedro García del Prado.

Se designaron a los señores Jiménez y Rey, para formar parte de la Comisión que se encarga del estudio y redacción de un nuevo Reglamento Orgánico del Cuerpo Administrativo de funcionarios municipales.

Se dió cuenta de una moción del neocidido de Instrucción Pública, proponiendo que la comisión gestora acepte, en las condiciones que figuran en el escrito que acompaña, la cesión a su favor de los locales Escuelas del Ave María, hecha por el cura párroco de San Francisco, don Carlos Romero Berral, en representación del Ilustrísimo señor Obispo de la Diócesis, para dedicarlos a escuelas nacionales.

Se aceptó, acordándose expresar la gratitud del Ayuntamiento por la cesión al Excmo. Sr. Obispo de la Diócesis, haciéndolo así constar en actas, comunicándoselo de oficio.

## SE ARRIENDA

Local con mostrador, estanterías y escaparate con luna, todo nuevo, en la calle Concepción, 16 dup. Razón: Conde de Torres Cabrera, 2 A. Córdoba.

## VENDO MUY BARATO

Estanterías, mostradores, escaleras, banquetas, maletas, máquinas de escribir y de ventos, motor eléctrico. Solar en Molinillo y casa en San Sebastián de los Ballesteros.

Tejidos Hierro Aragón.—Tifno. 13 50

## ARRENDAMIENTOS

Se arrienda un piso en la calle Buenos Aires, 31 (Huerta de la Reina), con instalaciones de agua y luz. Razón: Abel Jiménez, calle Sevilla, 5.

## SACERDOTES

Se arreglan sombreros de canal, por deteriorados que estén, y se confeccionan bonetes. R. Mellado, María Auxiliadora, 151.

## SOMBREROS, GORRAS, BOINAS

Cuchillas de afeitar Pinrl, fabricación nacional.—CABALLERO, si compra usted esta marca permitirá dar salarios al obrero español y cooperará humanitariamente a la buena marcha y desenvolvimiento de nuestra amada España.—Sombreros Padilla Crespo, Gondomar, 11, Córdoba.